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从生物学角度来讲，食品安全问题难以得到百分之百的保证。但是老百姓、公共舆论很难接受这一

点。全世界都一样，食品安全不仅是中国的问题，也是全球性的问题。 

 

借中国改革开放30周年和阿兰·梅里埃在华建立友好关系30周年之际，10月20日，法国生物梅里埃

公司在京举办“梅里埃与中国”纪念活动。就一位法国家族企业家眼中的中国卫生事业的发展等问题，

《科学时报》记者对梅里埃集团总裁、生物梅里埃公司总裁、梅里埃基金会主席阿兰· 梅里埃先生进

行了专访。 

 

《科学时报》：30年前到中国，对中国的医疗卫生事业有什么样的感受？ 

 

阿兰·梅里埃：从30年前第一次来北京，到这次看到北京的新机场，我感觉似乎已经过了一千年，

中国的发展变化确实非常巨大。 

 

1978年第一次访华，是代表我父亲领导的梅里埃研究所到中国考察畜牧疫苗方面的合作可能。第一

次来中国，我就感受到了中国人民的热情好客。当时我们代表团来了6个人，中国代表团包括科学家、

兽医等有40多个人。让我感到惊讶的是，当时中国代表团的成员几乎没有年轻人。但30年后再到中国，

发现与我对话的人和所接触的人大都是三四十岁的年轻人，不仅在北京，在上海、西安、厦门等地都是

这样，他们都受到过非常好的教育和培训，知识很丰富。应该说，中国在30年中所做的事情和所发生的

变化，在全球历史上都是独一无二的。 

 

我个人感到很高兴也很自豪，我见证了中国这个改革变化的进程。 

 

30年来，我在中国收获的不仅仅是我创建的这家公司的发展，更多的是在中国这片土地上看到梅里

埃家族所倡导的公共卫生价值观的实现。 

 

《科学时报》：梅里埃把中国作为继法国总部、美国之后的第三个全球战略中心，有哪些业务是专

门针对中国需求而开展的？ 

 

阿兰·梅里埃：我30年前开始与中国接触，从企业角度到中国开展工作有20多年的历史。在历次考

察访问中，我也逐渐了解到中国卫生的现状。中国的医院面对如此众多的病人，生物梅里埃公司生产的

自动化检测仪器可以在这里发挥巨大的作用。现在已有一些快速诊断仪器，但比较复杂，我们也正在与

中国合作，希望研制出更加简单、更加符合中国需要的诊断产品。 

 

中国正在进行医改，快速诊断技术的发展也符合中国医改的方向。 

 

在中国公共卫生领域方面，我们通过与国外达成各方面的合作伙伴关系之后，也会研发出一些中国

独特的技术和方法，从生产、设备等方面应对公共卫生的挑战。 

 

我们也在不断与中国卫生部门开拓新的合作领域。除了开展大型项目合作，生物梅里埃基金会多年

来与中国卫生部门广泛开展技术合作、交流、研讨和培训，领域包括艾滋病、结核病、流感、肿瘤等传

染病和重大疾病。陈竺部长特别希望我们在生物医学技术、食品安全、医院感染、法语医学人才培养等

方面开拓新的合作项目，不断加强中法医疗卫生合作。 

 

由于我对中法卫生界的多年了解和友谊，去年我被法国外交部任命为中法新发传染病防治合作项目
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法方小组组长。此项目是在两国元首关注下达成的，由中国科技部和法国外交部合作，充分体现了在疾

病全球化面前国际合作的重要性。 

 

《科学时报》：针对中国此次发生的牛奶中添加三聚氰胺的事件，您怎么看待中国的食品安全问

题？未来如何更好解决？ 

 

阿兰·梅里埃：事实上，一年之前，陈竺部长与我会谈时，已经表示中国要把食品安全作为优先领

域考虑，这是在毒奶粉事件发生之前的事情。 

 

而且我知道中国政府现在在监管、在生产流域的人才培训等方面，都做了大量的工作。在食品安全

保障中，有一点至关重要，就是在各个层面，包括政府之间、企业之间建立合作伙伴关系。 

 

10天以前，我刚去过加拿大蒙特利尔，那里刚发生了一起奶酪中毒事件，出现了5例死亡。这说明

不管采取什么措施，不管制度有多好，病毒和病菌仍然是非常可怕的，随时可能暴发，随时都可能出现

食品安全问题。所以从生物学角度来讲，食品安全问题难以得到百分之百的保证。但是老百姓、公共舆

论很难接受这一点。全世界都一样，食品安全不仅是中国的问题，也是全球性的问题。 

 

《科学时报》：您对中国医改新方案如何评价？认为哪些需要改进？ 

 

阿兰·梅里埃：我不是中国医疗体系问题专家，从这个角度很难给出专业的意见。但据我上一次与

陈竺部长的交谈来说，我感到中国医改大的方向是注重保持公共卫生的公益性，试图为人们提供安全、

有效、方便、价廉的公共卫生和基本医疗服务。这与全世界的公共卫生发展方向是一致的。 

 

公共卫生的一些重要领域，比如结核病、艾滋病、肝炎、新生的病原菌以及在医院内获得的感染性

疾病、食品安全问题等，都是我们最主要的关注领域。与陈竺部长讨论时，我了解到这几点也是中国医

疗改革中重点要解决的问题。 

 

现在全球有个一致性观点：对于新型的传染性疾病要达成全球合作，不仅要在各国政府层面，而且

要在科研、企业领域都应该开展这样的合作。 

 

无论如何，要应对占全世界20%人口的医疗问题，对中国来说是一个巨大的挑战。 

 

《科学时报》：您认为各种社会力量如何在促进公共卫生事业发展中发挥作用？ 

 

阿兰·梅里埃：首先是政府要有这样的意识、决策和理念。事实上，我觉得现在中国政府已经有了

这样的意识，然后，依靠医生、生物学家等各种力量来执行各种改革措施。 

 

现在中国医改的整体思路，是让更多老百姓享受到公共医疗，而且要把城乡差别进一步缩小。医改

工作是一个雄心勃勃的计划，比如建立社区医院，以及做很多预防性工作等，这是一个长期的、艰巨的

任务，也需要很多社会力量的参与。现在让我印象深刻的是，中国政府在疾病预防方面做了大量工作。 

 

快速诊断测试也是生物梅里埃公司的专长，完全可以在癌症预防、早期诊断、母婴传染病诊断等方

面与中国达成合作。 

 

事实上，一些快速诊断的设备也完全可以运用到偏远地区的乡村医院。现在中国公共卫生领域还有

另一个大问题，就是流动人口、农民工群体的公共卫生服务问题。这个人群，也是肺结核、艾滋病感染

危险性更大的群体，这方面也有一些快速诊断的设备，我们也正在与中国有关方面包括中国疾病预防控

制中心开展这方面的合作。 

 

我确信，中国卫生领域，会像从座机到手机的发展一样，过渡非常快，实现跨越式发展。也许10年

以后，在中国会大量采用这种新的快速诊断的方式和手段。 
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